

## <まちづくり>

・上山市民で良かったと思える何かがほしい。リナワールド市民料金とかあればいいな。成人式会場にするとか。ゆっくり入れる温泉ほしい。まじゃれも常連だけだし。議員定数見直すべき。駅裏に無料駐車場あればいい。観光客が利用できればいい。

・情報発信が必要。高齢者の健康活動の場（ボーリング・カラオケ・卓球等）が必要。

・ファミリーレストラン、回転寿司、本屋等必要。市内だけでお金が回るように考えるべき。

（同様の意見が多数ありました）

・上山市は自然があり住みやすくちょうどいいくらいにスーパーやドラッグストア、コンビニなどがありとても良いと思います。衣料品店がもう少しあったら良いと思います。全体的にはとても気に入っているまちなので、これからも町内の清掃活動なども積極的に参加して、キレイな上山市を目指していけたらいいなと思いました！

・駅を中心とした開発で、南方面、東方面が遅れている。南方面の開発で市の発展に結びつくと考える。

・廃墟になった旅館や建物の整備を図ってほしい。

・中心商店街の活性化。旧村尾・城戸口屋の対策（温泉街に廃館があるのはマイナス）。

・大手の出店により町の小売店はシャッターを下ろすしかありません。まちづくりにおいて店の経営者の参加はあるのでしょうか。

・まちづくりについて倉敷の方を勉強してほしい。蔵のある立派なところを次々と壊してしまい、どうなっていくのか。

・上山藩400年で盛り上がったが、一年限りで終わらせず歴史の道めぐりなど中心地活性化をさらに続けてほしい。ワインづくり等で移住してこられた方を市全体で支えてあげたい。

・経塚山、大平山の山頂の木を伐採し、景観整備を図ってほしい。

・子どもたちが気軽に外で遊べる大型公園があれば、他市からも子どもたちが集まるのではないのでしょうか。

・体育文化センターは稼働率も高く新規の団体が利用することは困難です。こうした中、「働く婦人の家」をなくすことは時代の要求に反しています。市民が利用できるホールが必要です。

・健常者目線だけでなく、バリアフリーに特化したまちづくりをしてほしい。点字ブロックを中心街だけでなく市内全域に。交通標語など小中学生に募集して危険な箇所に看板を設置する。

・前向きなアイデア、企業誘致、発展に対する戦略等考えなければますます過疎化が進む。

・上山に遊びに来た人から「駅前に食べ物屋が少ない」と言われた。

・上山ほど暗いまちはないと思います。60年住んでいますが、変化がほとんどありません。駅前の整備にしる駅前らしくありません。

・他市町村との合併反対。上山市独自でがんばろう。

・観光振興の一つとして現在荒れ状態の元上山農高跡地に県の施設である県立博物館を誘致して、市内外の方々に多数訪れる場を提供してはどうでしょうか。

・農業する人が少なくなって畑ががら空き状態。後継者の必要性。農地を会社式にして空き地を借りてもらって地元の農産物を拡充してもらいたい。

・海外や県外から移住しやすい環境にしてほしい。

## <生活関連>

- ・(年金問題で多数ご意見をいただきました)
- ・コロナの飲食店への補償は2年目まで。3年目以降は何もないが、店の利用率はあがっていない。
- ・福祉課の方には助けていただき感謝しております。
- ・経済対策をお願いします。南陽市や川西町などでは市民一人ひとり、お腹の中の子どもにまで「クーポン」が配布されています。上山市では一回もいただいたことがありません。
- ・過疎化対策の重視(多数ご意見をいただきました)。
- ・公営住宅の建設を希望します。
- ・コロナ対策で陽性だったにもかかわらず対応が不備で、肺炎を起こした。改善が必要。
- ・Pay Pay割引の財源はどこから出ているのでしょうか。市民の税金が上がることはないのでしょうか。Pay Payが使えない人もいますので市民全体に還元できる方策もあるのではないのでしょうか。
- ・ひとり親家庭や低所得の方々への経済支援を強化してほしい。
- ・ひとり親家庭への除雪支援。
- ・タクシー会社に補助してほしい。夜間利用のタクシー台数を増やしてほしい。
- ・一年くらい前にあった郵便ポストがなくなって非常に困っている。
- ・若者の働く場所がない。働く場所がないので生活そのものが苦しく、子育てにも影響してくると思います。子どもが好きな道に進み、学問もできる世の中になってほしい。
- ・山形市は水道料の基本料金を無料にするとか考えているようです。上山市も考えてほしい。
- ・旧大泉工業解体工事が行われていますが、騒音防止策を講じていただきたい。
- ・南中前の土地が更地になったのはなぜか？郵便ポストまで撤去されてしまい不便だ。
- ・野良猫の問題について、市役所の人と保護活動をしている人々と一緒に保護の手助けをしていただけないでしょうか。空家をシェルターにしたり、予算をクラウドファンディングしたりと色々あると思います。保護猫の譲渡会を上山市でやってみたり、SNSなどで配信してたくさんの人に知ってもらいたいと考えます。
- ・エコに向けた取組。薪ストーブ普及への補助や薪燃料のシステム化(農林業とかかわって)。
- ・市内公共施設においてベテラン職員が3人退職し大変な状況です。調査して改善を図ってください。

## <道路・交通>

- ・県道駅～松山線の街路樹の落葉清掃処理を行ってほしい。
- ・須川の河川を整備し、市内外の人たちが集まれる場所になればと思います。しかし一部個人の畑のように資材が散乱している箇所があり、改善を図ってほしい。
- ・金谷地区、西山地区の道路整備を図ってほしい。
- ・以前計画された都市計画道路などを再検討し、実情に合わせた見直しを図ってほしい。
- ・鶴脛町地区にはほとんど店がありません。車のない高齢者はタクシーだけが頼りです。何か交通手段を考えてほしいです。上山市に本屋がないことも不便です。

・県道104号（狸森上山線）の舗装をお願いしたい。道幅も広げてほしい。茂吉記念館やかみのやま温泉駅に無料の駐車場がほしい。職場の悩みを法律的に相談できる場所があるといい。交通インフラは新設ではなく、既存のものを補修したり拡充する部分に予算をつけるべき。

・新丁～十日町の道路を拡幅できないか。

・つぎはぎだらけの舗装道路、荷を積んだ車が通ると音がうるさい。

・旧市内の道は道路幅も狭く、私のような高齢者は運転に困ります。空家も多く、市の都市計画などにも疑問を持っています。市の職員も変化を望んでいないように思えます。

・本庄地区のバスの本数を増やして。

・高齢者の運転免許返納の推進に向けた取組。介護タクシーよりも気軽な制度があれば。電動三輪車への補助など。

・運転免許返納後について困っております。市営循環バスは大変助かっていますが、帰りが大変でタクシーを利用しないと帰れない状況です。逆回りも考えていただければありがたいです。

#### <高齢者>

・介護保険制度において、障がいのため受けられていたサービスが65歳から介護保険の適用を受けるためサービスに自己負担が発生すると聞いている。地域包括支援センターの説明不足はないだろうか。

・一人暮らしのため除雪に不安を感じています。

・除雪した雪を持って行ってほしい。

・まちの中で腰掛けられる場所が少ない。

・高齢者の働く場を増やしてほしい。

・介護保険料が高く生活苦になっている。

・治せる医者、それにつなげる医院がない。

#### <公衆浴場>

・温泉健康施設を中止したことに敬意を表します。「子孫たちに負の遺産を残すことになる」との主張は心に響きました。

・茂吉記念館前に予定されていた温泉施設はどうなったのでしょうか？人が集う場をもっと考えて、住みよい上山を目指してほしいです。

・市内共同浴場の減少、入浴料金の違い、施設の老朽化などの問題を解決するには共同浴場を市営浴場にする以外はないと考えます。

・天童市では複数の古い大型旅館が温泉付介護施設としてリニューアル開業している。本市の休業旅館においても市が支援して温泉付の福祉施設や日帰り温泉として復活させられないでしょうか。

・市内に浴場施設をつくっていただきたい。この場に土産コーナーを設ければ一層活力のある市の発展になるのではないのでしょうか。

#### <議会>

- ・上山市は他の市町村よりも活気がない。人口も減っているし市会議員の活動もあまり見えません。議員数も考えてはと思います。
- ・あきらめているのか人口問題を質問する議員がいない。明石市の人口増対策を見習ってほしい。
- ・車座ミーティングは言いたいことを言えないことも多く、このようなアンケートは言いやすい。
- ・多くの国民が感じているのは政治家の歳費の多さではないでしょうか。多くの国民が収入減となっている中、国民目線で考えてほしいと思います。
- ・国民は生活が苦しいことを政治家みな目覚めてほしいです。
- ・野党は共産党も含め自民党の批判ばかりで政策の柱が見えない。全面的な政策、国民にとって先を見通した政策を真剣に考えてほしい。
- ・原発再稼働、防衛費の倍増、マイナンバーの強制など、今の政治は国民のことを全く考えていない。
- ・このようなアンケートをとってくれるのはとてもありがたい。私みたいな一個人が何を言っても全然どこにも届かないと諦めていたので。